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Abstract. This article presents the results of a study on the current state of the 
restaurant business in the Kyrgyz Republic. It identifies key trends in the industry 
and determines the factors contributing to the successful operation of restaurants. 
The article also outlines the prospects for the development of the restaurant busi­
ness in Kyrgyzstan and proposes measures to support its growth. The Kyrgyzstan 
restaurant sector offers significant opportunities for growth. With a growing econ­
omy and government support, the industry is well-positioned to become a key 
driver of economic development. By adapting to changing customer needs and 
leveraging new technologies, restaurants can achieve great success. 1. Growth 
of Tourism: Growth of the Middle Class; Infrastructure Development; Innovations 
and Technologies; Government Support; Growth Opportunities: Creating Unique 
Concepts; Developing Retail Sales and Delivery; Construction and Development; 
Franchising.
Keywords: restaurant business, services, digitalization, fusion cuisine and molec­
ular gastronomy, food trucks, innovations, technologies.

Introduction. The restaurant industry in the Kyrgyz Republic plays a 
pivotal role in the country’s economic well-being. Not only does it contrib­
ute to economic growth, but it also significantly impacts the social sphere 
by providing employment opportunities.

In recent years, Kyrgyzstan has experienced rapid development 
across various sectors, including the restaurant industry and its sup­
porting infrastructure. However, this sector faces numerous chal­
lenges that present new opportunities for improvement and growth. 
The global landscape is continually evolving, and factors such as dig­
italization, competition, and globalization are reshaping the restaurant 
industry. Restaurants are compelled to seek innovative approaches to 
thrive, manage their finances effectively, and solidify their market po­
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sitions [1]. In this context, there is a growing interest in gastronomic 
tourism, as people seek out new culinary experiences or revisit familiar 
dishes. This presents new opportunities for the restaurant industry in 
Kyrgyzstan.

The objective of this study is to analyze the current state and future 
prospects of the restaurant business in the Kyrgyz Republic. The rele­
vance of this topic is underscored by the dynamic development of the 
restaurant sector, which necessitates comprehensive research to identify 
new trends and opportunities. The object of this study is the restaurant 
business in Kyrgyzstan, while the subject is its current state and future 
prospects in the contemporary context.

To achieve the research objectives, the following tasks were un­
dertaken:

• Analysis of statistical data on the restaurant business in Kyrgyzstan;
• Review of relevant literature, including academic research and indus­

try reports;
• Comparative analysis of competitors in the restaurant business, fo­

cusing on Bishkek.
Research findings. H is to r ic a l c o n te x t  a n d  c u r re n t  s ta te
Modern Kyrgyz citizens increasingly opt for dining out, a trend that is 

particularly pronounced in Bishkek where cafes and restaurants are open­
ing at a rapid pace. The development of the restaurant business in the 
country began in the early 1990s and has since grown significantly, con­
tributing to the nation’s economic development. Investors are attracted to 
this service sector, anticipating a quick return on investment with the right 
business model. Small businesses form the backbone of Kyrgyzstan’s 
restaurant industry. While food service establishments are not subject to 
state licensing, they are regulated by sanitary and epidemiological servic­
es. Restaurants can operate as legal entities or individual entrepreneurs, 
which influences their tax policies. Despite robust growth, accurate data 
on the restaurant industry is often lacking. Many establishments combine 
their operations with the hospitality industry, making it difficult to obtain 
precise statistics. Bishkek remains the center of the country’s restaurant 
business, home to both traditional establishments and ethnic restaurants 
offering diverse cuisines [2]. Recently, there has been a surge in popu­
larity of bistros targeting a younger demographic, indicating the dynamic 
nature of the sector.
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C o n te m p o r a r y  T re n d s  in  K y r g y z s ta n ’s  R e s ta u r a n t  I n d u s t r y
The surge in food delivery services has become an integral part of the 

restaurant business in recent times. This trend has been driven by fast­
paced lifestyles, the growing number of office workers, the popularity of 
online ordering and mobile applications, and the restrictions imposed by 
recent pandemic events. For food service establishments to maximize prof­
its from delivery, owners need to consider several key factors. Firstly, the 
menu should be designed to withstand transportation. Certain dishes are 
unsuitable for prolonged delivery and are best prepared on-site. Addition­
ally, a decision must be made regarding whether the restaurant will partner 
with third-party delivery services or establish its own. Each approach has its 
advantages and disadvantages, and the choice depends on the specific ca­
pabilities of the establishment. Another crucial aspect is packaging, which 
must preserve the appearance, taste, and aroma of dishes during delivery
[3] . To ensure successful delivery operations, it is essential to determine 
the optimal delivery radius to prevent food quality degradation and delays.

Contactless services have emerged as one of the most pressing trends. 
Driven by increasing concerns for safety and hygiene, restaurant patrons 
are seeking establishments that prioritize these aspects. Contactless ser­
vices minimize interactions between staff and customers, utilizing digital 
menus, mobile ordering and payment apps, and dedicated pickup stations
[4] . The seamless operation of these systems requires thorough testing of 
technologies and adequate staff training to address any potential issues.

Digitalization and social media have become integral components of 
modern business. Social media platforms play a pivotal role in promoting 
brands and expanding customer bases. Restaurants actively create social 
media accounts to share photos of their interiors, dishes, and beverages, 
post promotional videos, and conduct contests.

Post-pandemic, consumers have placed a greater emphasis on health 
and the nutritional content of their meals. There has been a growing inter­
est in plant-based products, including plant-based milk, while consumption 
of meat and sugary products has declined. Alcoholic beverages have also 
seen a decrease in popularity within the restaurant industry. Among emerg­
ing trends is the globalization of cuisine. Travel restrictions have fueled in­
terest in establishments offering dishes from various cultures.

Fusion cuisine, combining culinary traditions from different countries, is 
set to be a major trend in 2024. Restaurant menus will feature unconven­
tional pairings such as sushi burritos or Thai-inspired pizzas. Molecular gas­
tronomy continues to evolve, moving beyond traditional cooking methods
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to create unique cocktails using edible bubbles and liquid nitrogen [5].
Simplicity and quality are now preferred by diners. Customers seek dish­

es with minimal ingredients but high-quality products. The “rule of three” is 
gaining traction, suggesting that three well-chosen ingredients can create a 
more significant impact than complex combinations.

Decreasing portion sizes and collaborations are also emerging trends. 
Smaller portions cater to consumers seeking to try a variety of dishes, while 
collaborations between restaurants and other brands help attract new cus­
tomers and create unique gastronomic experiences.

Food trucks represent a vibrant trend in street food. They can serve as 
fully-equipped mobile kitchens or food trailers. This format requires a small­
er investment and offers flexibility in terms of location, making it attractive to 
aspiring entrepreneurs.

M a rk e t a n a ly s is  o f  th e  K y rg y z  re s ta u ra n t in d u s try
The National Statistical Committee of Kyrgyzstan has released data on 

the financial turnover of restaurants, bars, and other food service establish­
ments [6] (Figure 1):

• 2018 -  20 billion 555.6 million soms
• 2019 -  22 billion 283.1 million soms
• 2020 -  14 billion 864.2 million soms
• 2021 -  19 billion 503.1 million soms
• 2022 -  25 billion 614.2 million soms [6]

Figure 1 - Revenue of hotels and restaurants in the Kyrgyz Republic
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The volume of services provided by hotels and restaurants 
in Kyrgyzstan increased in all regions from January to Octo­
ber 2023 compared to the same period of the previous year [7]. 
For the first ten months of the current year, the total volume amounted to 

27 billion 718.8 million soms, significantly higher compared to the same 
period of the previous year when it was 20 billion 328.5 million soms. The 
bulk of this volume is concentrated in Bishkek, reaching 14.2 billion soms. 
At the same time, Naryn region demonstrates the lowest indicators with a 
volume of only 65.7 million soms in the hotel and restaurant sector.

In 2023, Kyrgyzstan, along with Armenia and Kazakhstan, was among 
the three countries with the highest growth in the food service sector. This 
is confirmed by a study conducted by INFOLine experts, covering Russia, 
Central Asia, Belarus, and some Caucasus countries.

According to the register of the largest food service networks in Russia, 
Belarus, Armenia, and Central Asia for 2024, in 2023, all studied regions 
recorded an increase in the food service market turnover in US dollars, 
except for Russia, which experienced a decline.

The dynamics of the sector’s development in national currency and 
considering comparable prices is as follows: Armenia - 25.4%, Kazakh­
stan - 25%, Kyrgyzstan - 24.9%, Uzbekistan - 12.6%, Russia - 12%, Azer­
baijan - 12%, Belarus - 10.2% [8].

The growth of this industry is driven by both natural factors such as 
rising food prices, increased consumption, and the opening of new es­
tablishments, as well as improvements in the business environment and 
increased transparency. In Armenia and Kyrgyzstan, an increase in the 
number of customers, including tourists and migrants from Russia, has 
also contributed to positive dynamics (Figure 2).
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Figure 2 - Food service turnover, billion USD [8]

Conclusion. The Kyrgyzstan restaurant sector offers significant op­
portunities for growth. W ith a growing econom y and government sup­
port, the industry is well-positioned to become a key driver o f econom ic 
development. By adapting to changing custom er needs and leveraging 
new technologies, restaurants can achieve great success. The restaurant 
sector in Kyrgyzstan offers substantial growth opportunities, fueled by a 
variety o f factors:

1. G ro w th  o f  T o u rism :
• The number o f tourists interested in visiting Kyrgyzstan and trying 

local and international cuisine has increased, creating a demand for 
high-quality restaurants [9].

• Kyrgyzstan attracts visitors not only with its natural beauty but also 
with its unique traditions, friendly hospitality, and numerous historical land­
marks.

2. G ro w th  o f  th e  M id d le  C la s s :
• W ith the growth o f the m iddle class in the republic, purchasing power 

is increasing, leading to more frequent use o f food service.
• Consumers from  this category seek more diverse and original gastro­

nomic experiences.
3. In fra s tru c tu re  D e v e lo p m e n t:
• Improved road networks and convenient parking make restaurants 

more accessible to residents o f remote areas.
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• The opening of establishments in shopping centers and entertain­
ment complexes.

4. In n o v a t io n s  a n d  T e c h n o lo g ie s :
• The introduction of modern technologies in restaurants contributes to 

increased efficiency and service quality.
• The development of online ordering and social networks allows res­

taurants to reach a larger audience and optimize their operations.
5. G o v e rn m e n t S u p p o rt:
• The Kyrgyz government recognizes the importance of developing the 

restaurant sector for economic growth.
• The provision of subsidies, tax breaks, and other forms of govern­

ment support
Growth Opportunities:
1. C r e a t in g  U n iq u e  C o n c e p ts :
• In a highly competitive environment, restaurants need to develop in­

teresting concepts.
• This could involve creating themed establishments, using local prod­

ucts, and innovative approaches to the menu.
1. D e v e lo p in g  R e ta i l  S a le s  a n d  D e l iv e r y :
• Restaurants can expand their services by offering takeaway and de­

livery.
• This will allow them to increase revenue and reach a larger audience.
2. C o n s t r u c t io n  a n d  D e v e lo p m e n t :
• Demand for new restaurants is growing in developing cities and tour­

ist areas.
• Attracting investors to open new establishments or modernize exist­

ing ones.
3. F r a n c h is in g :
• Franchising is an effective way to expand the restaurant business.
• Using a proven business model contributes to faster development * 1 2 3

References

1 Yelkanova D.I., Osipov D.A., Romanov V.V., Sorokina Ye.V. Osnovy industrii 
gostepriimstva, 42-47 s.
2 Samatova G.ZH. Osobennosti razvitiya predpriyatiy obshchestvennogo pitaniya 
v Kyrgyzskoy Respublike, 1-3 s.
3 Sayt «restoplace.cc» Trendy restorannogo biznesa 2023 [Elektronnyy resurs]: 
Rezhim dostupa https://restoplace.cc/blog/trendi-restorannogo-bizesa-20237ys- 
clid=lui1qtzvdg516655489.

162

https://restoplace.cc/blog/trendi-restorannogo-bizesa-20237ys-clid=lui1qtzvdg516655489
https://restoplace.cc/blog/trendi-restorannogo-bizesa-20237ys-clid=lui1qtzvdg516655489


Н овост и науки Казахст ана. №  1(164). 2025

4 Shevtsova Ye.D. Osobennosti, problemy i perspektivy restorannogo biznesa v 
sovremennykh usloviyakh, 2-3 s.
5 Sayt «frost26.ru» Faktory uspekha restorana [Elektronnyy resurs]: - Rezhim 
dostupa https://frost26.ru/blog/biznes/faktory-uspekha-restorana/.
6 Sayt «sputnik.kg» Oborot tochek obshchepita v Kyrgyzstane prevysil 25 mlrd 
somov v proshlom godu [Elektronnyy resurs]: - Rezhim dostupa https://ru.sput- 
nik.kg/20230806/kyrgyzstan-oborot-obshchepit1077584232.html?ysclid=lvjfdl- 
19sy158986382.
7 Sayt «akchabar.kg» V Kyrgyzstane stali chashche poseshchat' restorany i 
gostinitsy [Elektronnyy resurs]: - Rezhim dostupa https://www.akchabar.kg/ru/ 
news/v-kr-rastut-obemy-uslug-predostavlyaemye-gostinicami-i-restoranami/?ys- 
clid=lvjfxx7v8o903863255.
8 Sayt «economist.kg» Kyrgyzstan pokazal rost oborota rynka obshchepita v 2023 
godu pochti na 25% -  issledovaniye INFOLine [Elektronnyy resurs]: - Rezhim dos­
tupa https://economist.kg/exclusive/2024/03/27/kyrghyzstan-pokazal-rost-oboro- 
ta-rynka-obshchiepita-v-2023-ghodu-pochti-na-25-issliedovaniie/?ysclid=lu9ib- 
09bi8189180639.
9 Sayt «ak-sai.com» Restorany goroda Bishkek [Elektronnyy resurs]: - Rezhim 
dostupa https://ak-sai.com/restaurants-of-bishkek/7ysclidMvtgbnlt7j267125858. 1 2

Джурупова Б. К.1, Турдубекова С.2
1 М.Рыскулбеков атындагы Кыргыз экономикалык университетi, Бишкек к;., 
Кыргызстан
2 КырFыз-ТYрiк «Манас» университету Бишкек к., Кыргызстан

КЫРFЫЗСТАНДАFЫ ^ А М Д Ы К  ТАМАКТАНДЫРУ САЛАСЫНЬЩ ДАМУ 
БАFЫТТАРЫ

ТYЙiндеме. Макалада Кыргыз Республикасындагы когамдык тамактандыру 
кэапорындарынын каз1рг1 жагдайын зерттеу нэтижелерi келтiрiлген, негiзгi 
тенденциялар аныкталган. Сондай-ак, мейрамханалардын сэттi жумыс 
iстеуiне ыкпал ететiн факторлар аныкталып, болашак перспективалары 
карастырылып, когамдык тамактандыру саласын дамытуга арналган 
шаралар эзiрленген. Кыргызстандагы мейрамхана секторынын есу элеуетi 
зор. Экономиканын серпiндi дамуы мен мемлекет тарапынан колдаудын 
аркасында саланын экономикалык дамудын нег1зг1 драйверлерЫщ бiрiне 
айналу Yшiн барлык алгышарттар бар. Клиенттердщ eзгермелi талаптарын 
ескере отырып жэне заманауи технологияларды енгiзу аркылы мейрамханалар 
эсерлi нэтижелерге кол жеткiзе алады. Кыргызстандагы мейрамхана
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РЕСТОРАННЫЙ БИЗНЕС В КЫРГЫЗСТАНЕ -  ПЕРСПЕКТИВЫ РАЗВИТИЯ

Аннотация. В статье приведены результаты исследований текущего состоя­
ния ресторанного бизнеса в Кыргызской Республике и выявлены ключевые 
тенденции. Определены факторы, способствующие успешной деятельности 
ресторанов. Выявлены перспективы и разработаны мероприятия для разви­
тия ресторанного бизнеса в Кыргызстане. Ресторанный сектор Кыргызстана 
обладает значительным потенциалом для роста. Благодаря динамичному 
развитию экономики и поддержке со стороны государства, отрасль имеет 
все предпосылки для превращения в один из ключевых драйверов экономи­
ческого развития. Учитывая меняющиеся запросы клиентов и внедряя совре­
менные технологии, рестораны могут достичь впечатляющих результатов. 
Ресторанный сектор в Кыргызстане обладает значительным потенциалом 
для роста благодаря ряду факторов: Увеличение туристического потока; 
Увеличение среднего класса; Развитие инфраструктуры; Инновации и техно­
логии; Государственная поддержка. Возможности роста: Создание уникаль­
ных концепций; Расширение розничных продаж и услуг доставки; Развитие 
инфраструктуры и модернизация; Франчайзинг.
Ключевые слова: ресторанный бизнес, услуги, цифровизация, фьюжн-кух- 
ня и молекулярная гастрономия, фудтраки, инновации, технологии.
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РЕСТОРАННЫЙ БИЗНЕС В КЫРГЫЗСТАНЕ -  ПЕРСПЕКТИВЫ 
РАЗВИТИЯ

Аннотация. В статье приведены результаты исследований текущего состо­
яния ресторанного бизнеса в Кыргызской Республике и выявлены ключевые 
тенденции. Определены факторы, способствующие успешной деятельности 
ресторанов. Выявлены перспективы и разработаны мероприятия для разви­
тия ресторанного бизнеса в Кыргызстане. Ресторанный сектор Кыргызста­
на обладает значительным потенциалом для роста. Благодаря динамич­
ному развитию экономики и поддержке со стороны государства, отрасль 
имеет все предпосылки для превращения в один из ключевых драйверов 
экономического развития. Учитывая меняющиеся запросы клиентов и вне­
дряя современные технологии, рестораны могут достичь впечатляющих 
результатов. Ресторанный сектор в Кыргызстане обладает значительным 
потенциалом для роста благодаря ряду факторов: Увеличение туристи­
ческого потока; Увеличение среднего класса; Развитие инфраструктуры; 
Инновации и технологии; Государственная поддержка. Возможности ро­
ста: Создание уникальных концепций; Расширение розничных продаж и 
услуг доставки; Развитие инфраструктуры и модернизация; Франчайзинг. 
Ключевые слова: ресторанный бизнес, услуги, цифровизация, фьюжн-кух- 
ня и молекулярная гастрономия, фудтраки, инновации, технолог.

Введение. Ресторанный бизнес в Кыргызской Республике игра­
ет ключевую роль в экономическом благосостоянии страны. Она не 
только способствует экономическому росту, но и оказывает значи­
тельное влияние на социальную сферу, предоставляя возможности 
для трудоустройства. В последние годы Кыргызстан переживает бур­
ное развитие различных секторов экономики, включая ресторанный 
бизнес и поддерживающую его инфраструктуру. Однако этот сектор 
сталкивается с многочисленными проблемами, которые открывают 
новые возможности для совершенствования и роста.
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Глобальный ландшафт постоянно меняется, и такие факторы, как 
цифровизация, конкуренция и глобализация, изменяют ресторанную 
индустрию. Ресторанам приходится искать инновационные подходы, 
чтобы процветать, эффективно управлять финансами и укреплять 
свои позиции на рынке [1]. В связи с этим растет интерес к гастроно­
мическому туризму, поскольку люди ищут новые кулинарные впечат­
ления или пересматривают знакомые блюда. Это открывает новые 
возможности для ресторанного бизнеса в Кыргызстане.

Цель данного исследования - проанализировать текущее состо­
яние и перспективы развития ресторанного бизнеса в ресторанного 
бизнеса в Кыргызской Республике.

Актуальность данной темы подчеркивается динамичным развити­
ем ресторанного сектора, что обуславливает необходимость прове­
дения комплексного исследования для выявления новых тенденций и 
возможностей.

Для достижения целей исследования были решены следующие за­
дачи:

• Анализ статистических данных по ресторанному бизнесу в Кыр­
гызстане;

• Обзор соответствующей литературы, включая академические 
исследования и отраслевые отчеты;

• Сравнительный анализ конкурентов в ресторанном бизнесе с 
фокусом на Бишкеке.

Результаты исследований. Исторический контекст и совре­
менное состояние

Современные граждане Кыргызстана все чаще предпочитают пи­
таться вне дома, и эта тенденция особенно ярко выражена в Бишке­
ке, где быстрыми темпами открываются кафе и рестораны, особенно 
ярко выражена в Бишкеке, где кафе и рестораны открываются бы­
стрыми темпами.

Развитие ресторанного бизнеса в стране началось в начале 1990-х 
годов и с тех пор значительно выросло, внося свой вклад в эконо­
мическое развитие страны. Инвесторы привлекаются в этот сектор 
услуг, ожидая быстрой отдачи от вложений при правильной биз­
нес-модели. Малые предприятия составляют основу ресторанной ин­
дустрии Кыргызстана. Хотя предприятия общественного питания не 
подлежат государственному лицензированию, их деятельность регу­
лируется санитарно-эпидемиологическими службами. Рестораны мо­
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гут функционировать как юридические лица или как индивидуальные 
предприниматели, что влияет на их налоговую политику. Несмотря 
на активный рост, точных данных о ресторанной индустрии часто не 
хватает. Многие заведения совмещают свою деятельность с гости­
ничным бизнесом, что затрудняет получение точных статистических 
данных. Бишкек остается центром ресторанного бизнеса страны, где 
расположены как традиционные заведения, так и этнические ресто­
раны с разнообразной кухней [2]. В последнее время наблюдается 
всплеск популярности бистро, ориентированных на более молодую 
демографическую группу, что свидетельствует о динамичном разви­
тии сектора.

Современные тенденции в ресторанном бизнесе 
Кыргызстана.

В последние годы увеличение числа служб доставки еды стало 
важным элементом ресторанного бизнеса. Эта тенденция обуслов­
лена стремительным ритмом жизни, ростом числа офисных сотруд­
ников, популярностью онлайн-заказов и мобильных приложений, а 
также ограничениями, вызванными недавними пандемиями. Чтобы 
предприятия общественного питания могли максимально эффектив­
но использовать доставку, владельцам следует учитывать несколько 
ключевых аспектов. Прежде всего, меню должно быть адаптировано 
для транспортировки. Некоторые блюда не подходят для длительной 
доставки, поэтому их целесообразнее готовить непосредственно на 
месте.

Также следует решить, стоит ли ресторану сотрудничать с внеш­
ними службами доставки или создавать собственную. У каждого из 
этих вариантов есть свои плюсы и минусы, и выбор зависит от ресур­
сов и стратегических целей заведения. Также важным моментом яв­
ляется выбор упаковки, которая должна сохранять внешний вид, вкус 
и аромат блюд во время доставки [3]. Для эффективной организации 
доставки нужно определить оптимальный радиус, чтобы минимизи­
ровать риски ухудшения качества блюд и избежать задержек.

Бесконтактные услуги стали одной из ключевых тенденций совре­
менности. В условиях повышенного внимания к вопросам безопасно­
сти и гигиены посетители ресторанов отдают предпочтение заведе­
ниям, где этим аспектам уделяется особое внимание [4]. Применение 
бесконтактных сервисов позволяет минимизировать взаимодействие 
между персоналом и клиентами за счет внедрения цифровых меню,
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мобильных приложений для оформления заказов и оплаты, а также 
организации специальных пунктов самовывоза.

Для обеспечения бесперебойной работы данных систем необхо­
димо проводить тщательное тестирование технологий и обеспечи­
вать надлежащую подготовку персонала для оперативного решения 
возможных проблем.

Цифровизация и социальные медиа стали важнейшими элемента­
ми современного бизнеса. Платформы социальных медиа выполняют 
ключевую функцию в продвижении брендов и увеличении клиентской 
аудитории. Рестораны активно создают аккаунты в социальных се­
тях, чтобы делиться фотографиями своих интерьеров, блюд и напит­
ков, размещают рекламные видеоролики и проводят конкурсы.

Пандемия побудила потребителей уделять больше внимания здо­
ровью и питательной ценности продуктов питания. Интерес к продук­
там растительного происхождения, включая растительное молоко, 
значительно вырос, тогда как потребление мяса и продуктов с высо­
ким содержанием сахара сократилось. Алкогольные напитки утрати­
ли прежнюю популярность в ресторанной индустрии. Одной из новых 
тенденций стала глобализация кулинарии. Ограничения на поездки 
усилили интерес к ресторанам, предлагающим блюда разных наци­
ональных кухонь.

Кухня фьюжн, сочетающая кулинарные традиции разных стран, 
станет главным трендом 2024 года. В меню ресторанов появятся та­
кие нетрадиционные сочетания, как суши-буррито или пицца в тай­
ском стиле. Молекулярная гастрономия продолжает развиваться, 
выходя за рамки традиционных методов приготовления пищи и соз­
давая уникальные коктейли с использованием съедобных пузырьков 
и жидкого азота [5].

Простота и качество — ключевые предпочтения современных го­
стей. Клиенты отдают предпочтение блюдам с минимальным коли­
чеством ингредиентов, но приготовленным из продуктов высокого ка­
чества. Все большую популярность приобретает «правило трех», со­
гласно которому три гармонично подобранных ингредиента способны 
создать более яркое впечатление, чем сложные многокомпонентные 
сочетания.

Сокращение размеров порций и партнерство становятся актуаль­
ными тенденциями. Небольшие порции ориентированы на потребите­
лей, стремящихся попробовать широкий ассортимент блюд, а сотруд­
ничество ресторанов с другими брендами способствует привлечению
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новой аудитории и созданию уникального гастрономического опыта.
Фуд-траки являются яркой и динамичной тенденцией в индустрии 

уличной еды. Они представляют собой полностью оборудованные 
мобильные кухни или фуд-трейлеры, требующие сравнительно мень­
ших инвестиций. Гибкость в выборе местоположения делает этот 
формат особенно привлекательным для начинающих предпринима­
телей.

Анализ рынка ресторанного бизнеса Кыргызстана.
Национальный статистический комитет Кыргызской Республики 

представил данные о финансовом обороте ресторанов, баров и дру­
гих заведений общественного питания. [6] (Рисунок 1):

2018 год - 20 млрд 555,6 млн сомов
2019 год - 22 млрд 283,1 млн сомов
2020 год - 14 млрд 864,2 млн сомов
2021 - 19 млрд 503,1 млн сомов
2022 - 25 млрд 614,2 млн сомов [6]

Т аласосая  об ла сть

Иэоымосая оолэсть

I  3 18 2 М ЛН  

|  3 7 4 ,5  м г н

I 50.7 м лн  

65.7 м лн

Рисунок 1 - Выручка отелей и ресторанов в Кыргызской Республике

Объем услуг, оказываемых гостиницами и ресторанами Кыргыз­
стана, вырос во всех регионах в период с января по октябрь 2023

170



Новости науки Казахстана. № 1(164). 2025

года по сравнению с тем же периодом прошлого года [7].
За десять месяцев текущего года общий объем достиг 27,7 млрд 

сомов, что значительно превышает показатель аналогичного пери­
ода прошлого года, составивший 20,3 млрд сомов. Основная доля 
данного объема сосредоточена в Бишкеке и составляет 14,2 млрд со­
мов. В то же время Нарынская область демонстрирует самые низкие 
показатели — объем в гостинично -ресторанном секторе здесь дости­
гает лишь 65,7 млн сомов.

В 2023 году Кыргызстан занял место в тройке лидеров по тем­
пам роста в секторе общественного питания, наряду с Арменией и 
Казахстаном. Такие данные представлены в исследовании экспертов 
INFOLine, охватившем Россию, Центральную Азию, Беларусь и ряд 
стран Кавказского региона.

Согласно реестру крупнейших сетей общественного питания в 
России, Беларуси, Армении и странах Центральной Азии на 2024 год, 
в 2023 году во всех указанных регионах, за исключением России, был 
зафиксирован рост оборота рынка общественного питания в долла­
рах США. В России, напротив, наблюдалось снижение данного пока­
зателя.

Динамика развития сектора в национальной валюте с учетом сопо­
ставимых цен представлена следующим образом: Армения -  25,4%, 
Казахстан -  25%, Кыргызстан -  24,9%, Узбекистан -  12,6%, Россия -  
12%, Азербайджан -  12%, Беларусь -  10,2%.

Рост данного сектора обусловлен рядом факторов, включая по­
вышение цен на продукты питания, увеличение уровня потребления, 
открытие новых предприятий, а также улучшение условий ведения 
бизнеса и повышение уровня прозрачности в отрасли. В Армении и 
Кыргызстане рост числа покупателей, включая туристов и мигрантов 
из России, стал важным фактором положительной динамики.
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Рисунок 2 - Оборот общественного питания, в млрд долларов США]

Заключение. Ресторанный сектор в Кыргызстане обладает значи­
тельным потенциалом для роста благодаря ряду факторов:

1. Увеличение туристического потока:
- Число туристов, заинтересованных в посещении Кыргызстана 

и желающих попробовать блюда как местной, так и международной 
кухни, продолжает расти, создавая спрос на рестораны высокого 
уровня.

- Кыргызстан привлекает путешественников не только своей жи­
вописной природой, но и уникальными традициями, искренним госте­
приимством и богатым историческим наследием.

2. Увеличение среднего класса:
- Рост среднего класса в республике способствует повышению по­

купательской способности, что ведет к увеличению спроса на услуги 
общественного питания.

-Потребители этой категории ориентируются на получение более 
разнообразных и уникальных кулинарных впечатлений.

3. Развитие инфраструктуры:
Улучшение дорожной инфраструктуры и создание удобных парко­

вочных зон повышают доступность ресторанов для жителей удалён­
ных районов. Открытие заведений на территории торговых центров 
и развлекательных комплексов способствует увеличению потока по­
сетителей.
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4. Инновации и технологии:
- Использование современных технологий в ресторанной инду­

стрии способствует повышению эффективности работы и улучшению 
качества обслуживания гостей.

- Активное развитие онлайн-заказов и использование социальных 
сетей позволяет ресторанам расширить аудиторию и оптимизиро­
вать операционные процессы.

5. Государственная поддержка:
Правительство Кыргызской Республики осознаёт ключевую роль 

ресторанного сектора в стимулировании экономического роста стра­
ны. В этой связи предусмотрены меры государственной поддержки, 
включая предоставление субсидий, налоговых льгот и других форм 
стимулирования. Предоставление субсидий, налоговых льгот и дру­
гих форм государственной поддержки.

Возможности роста:
1. Создание уникальных концепций
В условиях высокой конкуренции ресторанам важно предлагать 

оригинальные и привлекательные концепции. Это может включать 
тематическое оформление заведений, использование локальных 
продуктов, внедрение инновационных подходов к разработке меню и 
создание уникального клиентского опыта.

2. Расширение розничных продаж и услуг доставки
Рестораны могут увеличить доходы, предлагая блюда на вынос и

услуги доставки. Это позволит охватить более широкую аудиторию, 
повысить лояльность клиентов и укрепить позиции на рынке.

3. Развитие инфраструктуры и модернизация
Растущий спрос на новые рестораны в развивающихся городах и 

туристических зонах открывает возможности для строительства но­
вых точек или обновления существующих. Привлечение инвесторов 
может стать ключевым фактором успеха в реализации таких проек­
тов.

4. Франчайзинг
Франчайзинг является эффективным инструментом для масшта­

бирования ресторанного бизнеса, обеспечивая быстрое расширение 
сети и минимизацию рисков для владельцев. Использование прове­
ренной бизнес-модели способствует более быстрому развитию.
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Вывод. Ресторанный сектор Кыргызстана обладает значитель­
ным потенциалом для роста. Благодаря динамичному развитию 
экономики и поддержке со стороны государства, отрасль имеет все 
предпосылки для превращения в один из ключевых драйверов эко­
номического развития. Учитывая меняющиеся запросы клиентов и 
внедряя современные технологии, рестораны могут достичь впечат­
ляющих результатов.
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